

Valparaíso 672.130

EL MERCURIO. — Domingo 10 de diciembre de 1978. — PAG. C

Breve historia de las fronteras chilenas

por Jaime Eyzaguirre

Se larga dedicación a los estudios históricos —nada menor que todo una vida— y se acentuado amor a la patria, condujeron a Jaime Eyzaguirre a ensayar una de sus obras vitales a una "Breve Historia de las fronteras de Chile".

Nuestro país ha vivido en cuantiosos conflictos con Argentina y Bolivia, que han dado origen a diversos Tratados, y que hoy, en lo relativo al fallo británico y de los jueces del Tribunal de la Haya, ha suscitado discusiones sobre su aplicación, que muestra país ha conducido con extraordinario tino, patriotismo y prudencia.

La obra de Jaime Eyzaguirre analiza el problema fronterizo desde el siglo XVI y señala con su acuciosidad y conciencia rigurosa, los antecedentes de las fronteras de nuestro país, desde las disputas entre Portugal y España, ambas las grandes navegantes de su época, y que en 1493, un año después del descubrimiento de Colón, hizo por la Ruta Inter-Cáptena, los derechos de cada país, a partir de las Islas Casuarinas hacia abajo del océano. Dicha Ruta hizo donación a Castilla, one por diez a Inglaterra, de todas "las tierras deshabitadas o por descubrir, al oriente de una linea trazada de polo a polo, 300 leguas de las Indias de Cabo Verde. Siguieron después, por diversas razones, los acuerdos de Tordesillas que disponían que la linea polar pasara a 360 leguas al oeste de esas líneas.

Al reino de Chile le correspondió, por decisión política del gobierno de Carlos V, un territorio que iba desde los 37° de latitud de norte a sur hasta el océano,

que hoy es conocido y universalmente admitido en el Derecho Internacional.

Los litigios y diferencias surgidos en los años posteriores, especialmente en el siglo XIX, han reafirmado los derechos chilenos, por repetidos actos de soberanía anterior de hecho y también por Tratados, como los de 1874, en que formó parte también Perú, en que la renuncia a los derechos chilenos sobre la islaviña norte discutida, fue legada al conservacionista boliviano, desconvencido cuatro años después, de que Chile ocuparía ese territorio con amplios derechos para sus ciudadanos, y sin imporables nuevos tributos. El Presidente Urra desconvenció este compromiso y estableció un tributo violatorio de lo acordado y manifestadamente hostil y, acto seguido, preparatorio del conflicto que ya se traía mucho para desatar la guerra del Pacífico.

Con igual autoridad y claridad señala Eyzaguirre los derechos chilenos sobre la Patagonia y sobre la integra extensión austral de nuestro territorio, por todo el Pacífico hasta el polo, y contra Argentina, tras tomar Chile posesión del Estrecho de Magallanes y su territorio, protestó por considerar invadidos territorios suyos. Chile le pidió que exhibiera sus titulaciones lo que el Canciller argentino contestó que lo ocupaba demandando el conflicto que tenía entonces con Inglaterra, por lo que no podía preparar la nota solicitada.

En cuanto a Argentina, también en 1878 ambos países establecieron en un Tratado de comercio, que ambas partes contratantes reconocían como límites de sus respectivas territorial los que po-

Breve historia de las fronteras chilenas [artículo] F.V.D.

Libros y documentos

AUTORÍA

F.D.V.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Breve historia de las fronteras chilenas [artículo] F.V.D.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)